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 省十三届人大常委会第八次会议简报组         2018年11月28日 

11月28日上午,省十三届人大常委会第八次会议分组审议

《湖南省高新技术发展条例(修订草案·二次审议稿)》。第一组由

王善平委员召集,王刚、宋智富、蒋洪新、邹学校、向佐谊、童小娇委

员先后发言。列席会议的省十三届人大代表卢宏、省人大民族华

侨外事委员会委员段燕文、省十三届人大代表杨芳也发了言。

王刚委员说,目前高新技术产业的发展,更多的不是立法问

题,而是机制政策的导向推动问题,需要立法和政策两方面共同推

进。建议根据本次会议审议意见进一步修改完善,提交明年1月份

常委会表决通过。1、关于高新区管委会职能定位和机构定性。修

订草案对管委会职能作了个别修改,但与原条例规定基本相同;同

时将管委会由派出机构改为派出机关。一审时常委会组成人员未

关注该条并提出意见。会后,法工委调研修改、法制委统一审议提

出,修订草案关于管委会的职能表述,不太准确和完善,为此按照
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授权加委托的方式,修改完善明确了相关内容,并增加规定政府授

权内容及管委会权责清单,要向社会公开。同时,提出管委会机构

定性修改问题,对照地方组织法的规定,派出机关一般是指地区行

政公署、区公所、街道办事处。安全生产法和国务院有关文件中有

管委会为派出机关的提法,但并不意味着改变了其机构定性。修

订表述为派出机构还是派出机关,尽管不是这次修改的重点问题,

但由管委会职能定位可以反映出其机构定性没有改变,现实状况

也如此,仍然是派出机构。应该不断探索与加强管委会的管理职

能,充分发挥高新区的作用,但在有关法律和政策未改变前,建议

按立法规范和现实情况再研究。2、关于加快科技创新方面的立

法。近期科技部已批复同意湖南建设创新型省份,要求推进以科

技创新为核心的全面创新,力争2020年前率先进入创新型省份。

省委批转的省人大本届五年立法规划,要求制定长株潭自主创新

示范区条例、修改科技成果转化法实施办法等。建议借鉴外省做

法,一方面抓紧研究制定相关法规,尤其是综合性的科技自主创新

引领性的立法;另一方面关键是省委省政府研究出台相关政策措

施,从而使立法与改革决策有机统一。

宋智富委员说,修订草案基本成熟,建议提请本次会议表决,

我们的立法既要提高质量,但也要提高速度,在速度和质量之中找

一个平衡点。只要不违背上位法,合法性没有问题,加上本次会议

把大家的意见吸收到条例草案中,应该是一个成熟的条例。

蒋洪新委员说,我们教科文卫委员会已经讨论好几次了,原来
2



关键性的问题,是怎么鼓励创新,大学生的弹性学制问题,高校的

科技人员,包括高校以及科研部门领导干部怎么取酬的问题,这些

问题在修订稿里面都做了比较好的完善,修订草案基本成熟,建议

提请本次会议表决。还需加强的是高新技术发展是如何投入的问

题,政府的投入需加强(我省在全国偏低)。另外,企业本身还要加

大研发资金投入。

邹学校委员说,条例修改得比较好。大家对高新技术的发展

非常重视,很多条款都是支持、鼓励,但对高新企业也要有要求,必

须规定高新企业按营业额或利润一个比例用于发展高新技术的研

发,研发经费比例太低,只有1.68%。政府的比例研发经费是低一

点,但不是主要的问题,主要问题还是企业,企业没有把利润用于

研发。湖南的教育在全国是有地位的,培养的人才水平很高,科研

人员很努力,做出的成绩也是很不错,高层次人才、研发人员都很

多,为什么搞不起来? 主要是没有经费,培养的学生质量好,给别

人培养了。科研人员搞出来的东西,也是给别人去开发,企业的科

研经费太少,只靠政府是不行的。建议条例要规定高新企业必须

要拿出一定比例用于高新技术的发展。虽然当前企业运行很难,

但只要克服困难,经过一个困难时期,创新能力上来了,人才聚集

起来,湖南的高新技术能力会得到高速发展。

向佐谊委员说,第二十二条讲的金融支持,“鼓励银行、保险、

证券等金融机构设立面向高新技术企业的专营机构……”这里面

能不能够加上一个担保,特别是一些中小高新技术企业,如果是没
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有担保机构的支持,融资也是比较困难的。

童小娇委员说,建议尽快出台。第十八条谈到合作交流的时

候,主要提了开展国际科学技术合作与交流。实际上国内的,尤其

是科学院、清华北大,这些还是很多资源可利用的。别的省份在这

一块推进力度比较大。科学院很多合作点都与省市对接,设立分

支机构。实际上我们的基础条件还是不错,就拿数学学科,最年轻

的几大院士都是湖南的,外部资源是比较丰富的。所以第十八条

建议改成“……开展国际与国内高层次机构的科学技术合作与交

流”。

省十三届人大代表卢宏说,1、第二十四条第三款“政府采购管

理机构应当优先将企业拥有自主知识产权的高新技术产品列入政

府采购目录”。自主知识产权并不代表他不侵犯他方的知识产权,

很多改进是在别人的基础上完成的,既可以拥有自己的知识产权,

同时如果你要实施你的知识产权,可能会侵犯他方的知识产权,这

个风险是存在的,建议改成“优先将企业拥有自主知识产权且无知

识产权侵权风险的高新技术产品列入政府采购目录”。2、第二十

三条,后半部分“支持和资助高新技术企业申请发明专利、国际专

利以及参与国家和国际标准的制定”,建议改成“支持和资助高新

技术企业申请中国发明专利、海外专利,以形成对研发成果的有效

保护,以及参与国家和国际标准的制定。”理由是出在国际专利概

念上,现在媒体上可能都在说国际专利,大家对于国际专利的理解

是指我们讲的叫做PCT(专利合作条约)申请的概念,但是我们去
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国外做专利布局的时候,不仅仅是可以通过PCT途径,还可以单独

申请,光用国际专利这样一个概念不太准确。

省人大民族华侨外事委员会委员段燕文说,出台条例宜早不

宜迟,建议提交本次会议表决。有一个条例对整个高新技术的发

展,无论从将来人才的引进,还是研发的投入,都非常重要。

省十三届人大代表杨芳说,第三十五条县级以上人民政府及

有关单位应当引导和支持高等院校、科研机构和科技技术企业引

进人才,人才引进,更重要的在于本土培养和使用。现在各省市都

出台了很多人才引进措施,但是对于本土企业的技术人员待遇也

好,激励机制也好,都是比较弱的。
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本组出席情况

缺席3人:张云英 蔡建和 张 勇

抄送:省委常委,省十三届人大常委会组成人员,副省长

省十三届人大常委会第八次会议列席人员

省人大各专门委员会、常委会各办事机构和工作机构

省政府办公厅、省科技厅 (印180份)
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